

El Puñalica

PRIMER PERIÓDICO MUNICIPAL DEL CANTÓN MOCHA

Mocha Coordina Planificación Vial Con Cevallos | Alcalde Visita Zona De La Futura Represa "Las Abras" | Emprendimiento de nuestra gente

ALCALDES PLANIFICAN CONVENIO CON LA UTA PARA MEJORAR LA GENÉTICA DE LA PAPA



La finalidad de esta reunión fue realizar un convenio de cooperación interinstitucional para impulsar la investigación y el desarrollo de tecnologías que permitan obtener fito plantas de alta calidad, a partir de micro tubérculos de papa, uno de los cultivos más apetecidos por la población. (pág. 02 y 03)



ALCALDÍA

MOCHA BUSCA MEJORAR SERVICIOS BÁSICOS CON NUEVA AQUISICIÓN

El GAD Municipal de Mocha, realizó la bendición de su nueva adquisición, se trata de una camioneta y una retroexcavadora, ambas de última tecnología y alto rendimiento (Pág.05)

COMUNIDAD

CAMPAÑA EXITOSA DE ESTERILIZACIÓN EN MOCHA

Más de 100 mascotas fueron parte de la campaña gratuita de esterilización desarrollada en Mocha gracias al GAD Municipal y a la Carrera de Medicina Veterinaria de la Universidad Técnica de Ambato.(Pág.06)

Turismo

LA OREJA DEL DIABLO

El paisaje que rodea la Oreja del Diablo es impresionante, un lugar tranquilo y relajante, perfecto para escapar del estrés de la ciudad y disfrutar de la naturaleza, (Pág.12, 13)

P.

ALCALDES PLANIFICAN CONVENIO CON LA UTA PARA MEJORAR LA GENÉTICA DE LA PAPA



Con el objetivo de mejorar la calidad de la genética de la papa, el alcalde de Mocha, Danilo Ortiz, lideró una reunión de trabajo en la Universidad Técnica de Ambato (UTA), con el rector de la institución, Galo Naranjo, y los alcaldes de Quero, Cevallos y Tisaleo, que integran el Frente Sur Occidental de la provincia de Tungurahua.

La finalidad de esta reunión fue realizar un convenio de cooperación interinstitucional para impulsar la investigación y el desarrollo de tecnologías que

permitan obtener fito plantas de alta calidad, a partir de micro tubérculos de papa, uno de los cultivos más apetecidos por la población.

El rector de la UTA, Galo Naranjo, expresó su satisfacción por el interés de los alcaldes de apoyar la investigación científica y la transferencia de conocimientos, que beneficiarán a los productores y consumidores de la zona. Asimismo, destacó el rol de la universidad como un actor clave para el desarrollo local y regional.

Por su parte, el alcalde de Mocha, Danilo Ortiz, señaló que el proyecto de refrescamiento de semillas de papa es una iniciativa que busca mejorar la productividad y la competitividad de la provincia, mediante la articulación entre los municipios y la universidad. Además, indicó que se trabajará en otros proyectos relacionados con el mejoramiento de otros productos agrícolas, como la fresa y la mora, así como el manejo del suelo, la ganadería y la fauna urbana.

El docente investigador de la

P.

Facultad de Ciencias Agropecuarias de la UTA, Michel Leiva, explicó que el convenio específico consiste en hacer un escalado productivo de una tecnología que se ha desarrollado en la facultad, con la participación de estudiantes de diploma y tesis de maestría. Esta tecnología consiste en el desarrollo de un protocolo para obtener fito

plantas de alta calidad, que son plantas libres de virus y enfermedades, que garantizan una mayor producción y calidad de la papa.

El convenio se firmará en los próximos días, y se espera que tenga un impacto positivo en el sector agrícola de la provincia, así como en la seguridad alimentaria y el bienestar de la población.



P.



Solicita tu **CRÉDITO** de **INMEDIATO**

Encuétranos en **MOCHA**

Av. El Rey y Juan Armendáriz



ALCALDE DE MOCHA Y DIRIGENTES DE RIEGO VISITAN ZONA DE LA FUTURA REPRESA “LAS ABRAS”



El alcalde del cantón Mocha, Danilo Ortiz, junto a sus concejales y dirigentes de la Junta de Riego Mocha-Quero-Pelileo, realizó un recorrido por la zona donde se proyecta construir la ‘Represa Las Abras’, que beneficiaría a más de 20 mil usuarios del agua de las provincias de Tungurahua y Chimborazo.

El objetivo de la visita fue verificar la cantidad y la captación del agua de varias acequias que se alimentan cuando llueve, y que serían aprovechadas para el embalse.

El alcalde Ortiz destacó la necesidad urgente de la obra, que permitiría garantizar el riego en épocas de sequía y evitar la pérdida de cultivos, expresó también el compromiso de la municipalidad y la voluntad política para impulsar el proyecto.

Asimismo, informó que ya se ha firmado un convenio entre los prefectos de Tungurahua y Chimborazo, Manuel Caizabanda y Hermel Tayupanda, respectivamente, para realizar el estudio de prefactibilidad del proyecto,

que se enmarca dentro de la proyección conjunta de las dos provincias.

Por su parte, Ramón Silva, presidente de la Junta de Riego Mocha-Quero-Pelileo, agradeció al alcalde de Mocha por el apoyo brindado y expresó su esperanza de que la represa se haga realidad pronto, ya que es un anhelo de los agricultores de la zona.

La represa Las Abras se ubicaría en el límite entre los cantones Mocha y Guano, y sería una obra de gran importancia para el desarrollo económico y social de los regantes y de la provincia.

P.

MOCHA BUSCA MEJORAR SERVICIOS BÁSICOS CON NUEVA ADQUISICIÓN



El GAD Municipal de Mocha, realizó la bendición de su nueva adquisición, se trata de una camioneta y una retroexcavadora, ambas de última tecnología y alto rendimiento, que se suma al parque automotor de la institución con el objetivo de mejorar la logística de Agua Potable y Alcantarillado en el cantón.

El alcalde Danilo Ortiz, destacó que la inversión se hizo con recursos propios, sin endeudar al Municipio. “El objetivo es llegar al 100% de cobertura de Agua Potable y Alcantarillado en estos cuatro años de administración, lo que permitirá brindar una

mejor calidad de vida para la población”, afirmó.

Marco Ortiz, director de obras públicas, resaltó que la compra de estos bienes se realizó con responsabilidad y eficiencia.

“La retroexcavadora es de marca Caterpillar, tiene una capacidad en los ejes de 20 toneladas y una potencia de 100 caballos de fuerza. La camioneta es una D-Max Premier 4x4 de motor diésel y tiene un cilindraje de 2.5”, explicó.

Los habitantes de Mocha asistieron al evento de bendición que se realizó en el parque central del cantón

para conocer la nueva adquisición, quienes expresaron su alegría y agradecimiento por esta inversión. Mario Caluña, uno de los asistentes, dijo que “Es un gusto para nosotros ver esta maquinaria que beneficiará a toda la población, les felicitamos por su labor incansable en pro del desarrollo del cantón Mocha”.

Con esta iniciativa, el GAD Municipal de Mocha busca responder a las demandas de los habitantes del cantón, que requieren de un servicio de agua potable y alcantarillado eficiente, seguro y accesible. Así, el Municipio contribuye al progreso y la sostenibilidad de su territorio.

P.

CAMPAÑA EXITOSA DE ESTERILIZACIÓN EN MOCHA



Con la presencia del alcalde de Mocha, Danilo Ortiz, los concejales y la reina cantonal, alrededor de 100 mascotas fueron parte de la campaña gratuita de esterilización desarrollada en Mocha gracias al GAD Municipal y a la Carrera de Medicina Veterinaria de la Universidad Técnica de Ambato.

Esta iniciativa se realizó el martes 9 y lunes 29 de enero desde las 09H00 hasta las 16H00, en el Coliseo de Deportes del cantón. La campaña contó con la participación de cuatro cirujanos docentes de la UTA, ocho estudiantes del octavo

semestre y doce voluntarios de diferentes semestres de la facultad.

Israel Carrillo, docente de la UTA, manifestó que “dentro del programa de Vinculación con la Sociedad, nosotros realizamos este proyecto, con el fin de prevenir la sobrepoblación animal y los problemas de salud pública que esta genera”.

Danilo Ortiz, alcalde del cantón, expresó que, “hemos desarrollado con gran éxito la primera campaña de esterilización para mascotas en nuestro cantón, felicito a los docentes y estudiantes de la Universidad por el amor que le



P.



ponen a esta actividad y agradezco también a la ciudadanía por darse cita a este evento, ya que la salud de las mascotas es una responsabilidad de los dueños y de la sociedad en general”.

Carlota Gavilanes, moradora del barrio San Juan, quien también se dio cita con sus

dos felinos, hizo un agradecimiento al señor alcalde y también a la Universidad Técnica de Ambato, “es una bendición que hayan hecho esta campaña, porque así evitamos que haya más animalitos abandonados y sufriendo”, dijo.

La campaña gratuita de

esterilización de mascotas en Mocha es un ejemplo de la colaboración entre el sector público y el académico para mejorar la calidad de vida de la población y de las mascotas. Los organizadores esperan que esta iniciativa se replique en otros cantones y provincias del país, y que se fomente una cultura de respeto y cuidado hacia los animales.

P. _____

SÍGUENOS EN NUESTRAS REDES:

@chochossalaite 0997731493

 @chochossalaite

Salaíto®

100% Natural

DELICIOSO Y MUCHO MÁS

MOCHA COORDINA PLANIFICACIÓN VIAL CON CEVALLOS



Con el propósito de coordinar acciones para la infraestructura vial de Mocha y Cevallos, el alcalde de Mocha, Danilo Ortiz, junto con sus concejales, visitó el pasado lunes 8 de enero la municipalidad de Cevallos, donde se reunió con sus homólogos de esta localidad para dialogar sobre la situación actual y futura de las vías intercantoneales que los conectan.

El alcalde de Mocha, Danilo Ortiz, reveló que su cantón tiene una planificación vial que incluye una avenida de cuatro carriles con un ancho de vía de 18 metros, desde Querochaca, Pinguilí hasta Mocha. Sin embargo, esta

planificación no se respeta en el cantón Cevallos, donde el ancho de vía se reduce, afectando al tránsito y la seguridad de los habitantes.

Ortiz manifestó que es necesario que Cevallos adopte la misma planificación que Mocha, ya que la planificación de las vías rurales es competencia del gobierno provincial y estipulan el mismo ancho de vía. Además, dijo que se debe pensar en el futuro de ambos cantones, que tienen un gran potencial agrícola, comercial y turístico.

Por su parte, el alcalde de Cevallos, Carlos Soria, expresó que están dispuestos a colaborar con

los proyectos que se pretenden realizar, y que recibieron con agrado la visita de las autoridades de Mocha. Soria reconoció que en administraciones anteriores se tomó la decisión de disminuir los anchos de vías en las intercantoneales, pero que están dispuestos a revisar y modificar esta situación.

Ortiz enfatizó la importancia de seguir la misma ordenanza que ya se aplica en Mocha, conforme a lo establecido por el Gobierno Provincial de Tungurahua, que ya cuenta con el presupuesto y los recursos suficientes para llevar a cabo esta obra de gran beneficio para la población tungurahuesa.

Relato

REGALE PITE CANDELA



En una humilde habitación, un candil de kerosene apenas iluminaba la vida de una familia que encontraba en ese espacio el corazón de su hogar.

La cocina, el comedor, la sala de reuniones y el lugar de descanso se fusionaban en este singular lugar. Las paredes, oscurecidas por el hollín del fogón, estaban llenas de huecos que servían como alacena para guardar especias y otros alimentos esenciales. El fogón, construido con piedras rectangulares y hierro,

ocupaba el centro de la habitación, sobre el cual colgaba un "Tangan", una especie de refrigerador primitivo hecho de palitos y cuerdas.

En esta cocina, cada olla tenía su función específica, numeradas según su tamaño y uso. Desde la preparación del café hasta la cocción de la sopa, cada una tenía su propósito. Las ollas de barro se utilizaban para cocinar café de habas o agua de hierba luisa, mientras que otras más

Extraído del libro:
Crónicas Mochanas Relatos
Autor: Dr. Luis Noé Mayorga

pequeñas, llamadas chamelas, servían para la leche y la zamora, y las grandes, o pundos, eran para la chicha de jora y para almacenar agua limpia.

El trabajo en esta cocina era arduo, desde moler la cebada hasta cocinar, tostar y barrer. La familia se reunía en este espacio día tras día, mientras el padre trabajaba en el campo acompañado por sus hijos mayores.

Cada miembro de la familia tenía sus responsabilidades, desde los más pequeños hasta los mayores. La cocina era el centro de la vida familiar, donde se compartían comidas tradicionales como el morocho y el cuy asado, que eran parte importante de las celebraciones del pueblo.

Las noches eran mágicas, con cuentos contados por la abuela o las tías abuelas, que hablaban de tiempos pasados y de tradiciones familiares. Sin embargo, cada día comenzaba con el desafío de encender el fogón, que a veces se encontraba apagado a la mañana siguiente, lo que era una verdadera tragedia para la familia.

LA ESCUELA DE TAEKWONDO DE MOCHA RECIBE NUEVA INDUMENTARIA DEPORTIVA



La Liga Deportiva Cantonal Mocha, realizó la entrega de la nueva indumentaria deportiva a los integrantes de la escuela permanente de taekwondo, que funciona bajo la dirección del instructor Héctor Adame. El acto se llevó a cabo en la sede de la Liga Cantonal, donde los deportistas mostraron su agradecimiento y compromiso con la disciplina.

La escuela de taekwondo de Mocha cuenta con 12 alumnos, entre niños, niñas y jóvenes, que se entrenan los días lunes, miércoles y viernes a las 16H00. Su objetivo es participar en las diferentes competencias a nivel can-

tonal, provincial y nacional, y representar dignamente a Mocha en el ámbito deportivo.

La Liga Cantonal de Mocha apoya e incentiva la práctica del taekwondo como una actividad que fomenta la salud, el respeto, la disciplina y la autoestima de los deportistas. Asimismo, invita a la ciudadanía a ser parte de la escuela de taekwondo, que está abierta para todas las edades desde los 6 años en adelante.

Para mayor información pueden comunicarse al teléfono 0983277215.

P.



Emprendimientos
de nuestra gente



PRODUCTOS LÁCTEOS “EL TORIL”: UNA HISTORIA DE ÉXITO Y CALIDAD

En el cantón Mocha, Provincia de Tungurahua, se ubica San Carlos, un pequeño barrio que alberga a uno de los emprendimientos más exitosos del sector lácteo del cantón: Productos Lácteos el Toril. Esta empresa familiar nació hace 13 años, gracias a la visión y el esfuerzo de Juan Carlos Ortiz y María Gómez, un matrimonio de jóvenes emprendedores que decidieron apostar por la transformación de la leche en productos de alta calidad y demanda.

El nombre de la marca, el Toril, se inspira en la bravura del toro, un animal que representa la fuerza y el carácter de los habitantes de Mocha, donde el 70% de la población se dedica a la ganadería lechera. María Gómez, cofundadora de la empresa, explica que el toro también simboliza la calidad y el sabor de sus productos, que se elaboran con leche fresca y pasteurizada, proveniente de las mejores vacas de la zona. Productos Lácteos el Toril cuenta

con todos los registros sanitarios y ambientales que garantizan la inocuidad y la responsabilidad de su producción. Además, posee una moderna planta de procesamiento, donde sus trabajadores ingresan con todo el equipo de bioseguridad necesario, como botas, cofias y mandiles. Allí, se elaboran los diferentes tipos de queso que han conquistado el paladar de los ecuatorianos: queso mozzarella, queso fresco y queso andino, en presentaciones de 250g, 500g, 1000g y 2500g.

“Nuestro producto está posicionado a nivel nacional como Ambato, Quito, Guayaquil, Cuenca, Lago Agrio y otras ciudades del país”, destaca con una sonrisa María Gómez, quien se encarga de la distribución y la comercialización de la marca. Según ella, el secreto de su éxito radica en la constancia, la innovación y la satisfacción de sus clientes, que prefieren sus productos por su calidad, su precio y su versatilidad.

Productos Lácteos el Toril no solo ha generado empleo y desarrollo para su comunidad, sino que también ha contribuido al fortalecimiento del sector lácteo de Mocha. Asimismo, ha demostrado que con creatividad, trabajo y pasión se puede lograr el sueño de tener un negocio propio y convertirlo en una historia de éxito y calidad.



P.



LA OREJA DEL DIABLO



La Oreja del Diablo es un lugar turístico ubicado en el cantón Mocha, provincia de Tungurahua, Ecuador. En este sector la línea férrea no es recta sino va formando curvas mientras avanza, este tramo de la vía férrea que se construyó en las montañas, las laderas forman en ciertos espacios corredores con vegetación propia de este lugar. Hay zonas que no han sido explotadas por lo que mantienen su flora y fauna casi intacta.

La gente de sus alrededores manifiesta que viéndola desde la cima de la colina forma una curva cerrada dando la silueta de una oreja, es por ello que lleva el nombre de "Oreja del Diablo".

La Oreja del Diablo es un lugar popular para los excursionistas y los amantes de la naturaleza, durante su recorrido rodea el río Mocha que a su vez sirve de límite con el cantón Quero, en la curva de la línea férrea se encuentra un puente de hierro ya que por su construcción antigua llama la atención.

Se recomienda realizar el recorrido en horas del día y bajo condiciones climáticas adecuadas, preferentemente acompañado de un guía, no tiene costo, y se puede realizar: trekking, vista panorámica, observación de flora y fauna, ecoturismo y pesca deportiva.

Se puede llegar a pie desde el centro del cantón Mocha, o en carro. El paisaje que rodea la Oreja del Diablo es impresionante, un lugar tranquilo y relajante, perfecto para escapar del estrés de la ciudad y disfrutar de la naturaleza, en donde se pueden ver los volcanes: Tungurahua, Sangay y Chimborazo. También se pueden ver cascadas, ríos y bosques.

Aquí hay algunos consejos para visitar la Oreja del Diablo:

Utilizar vestimenta y zapatos cómodos

Lleve agua y bocadillos.

Si va a caminar hasta la Oreja del Diablo, asegúrese de ir con un guía o un grupo de personas.

Gastronomía

Dato Curioso

La Oreja del Diablo es una formación rocosa tiene una altura de aproximadamente 100 metros y una longitud de aproximadamente 50 metros.

Tenga cuidado con las rocas sueltas y los precipicios
No arrojar basura, guardarlos en una funda plástica, para luego disponerlos al regreso de manera correcta.

La Oreja del Diablo es un lugar hermoso y único que vale la pena visitar. Es un lugar perfecto para disfrutar de la naturaleza y la belleza de Mocha.



P. _____



HOT CHICHARRÓN
desde Mocha

EL MENÚ IDEAL

📍📞📱
HOTCHICHARRÓN

SERVICIO A DOMICILIO
A PARTIR DE 3 ORDENES

2,00



Papas con cuero

2,00



Mote con chicharrón y trozos de fritada

3,00



Mixtos
Papas con cuero y Mote con chicharrón



→ PEDIDOS AL:
0995630366

Horario de atención
de Lunes a Sábado

Desde las **07H30** - Hasta las **15H30**

**SABÍAS
QUE?**

Existen ordenanzas
que deberías de conocer
si vives en Mocha

El GAD Municipal de Mocha ha aprobado la ordenanza que regula la remisión del 100% de intereses, multas y recargos derivados de los tributos municipales, inclusive el impuesto al rodaje, cuya administración y recaudación corresponde al Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal de Mocha.

Los contribuyentes que paguen la totalidad de las obligaciones tributarias vencidas a la fecha, gozarán de la remisión del 100% **hasta el 31 de Julio**

Información extraída de la Ordenanza que regula la remisión del 100% de intereses, multas y recargos derivados de tributos Municipales, inclusive el impuesto al rodaje, cuya administración y recaudación corresponde al Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal de Mocha.

@GadMocha



Te presentamos
el primer

Diario digital

JuntosConstruimos
ElMejorCantón
DeLaProvincia

del Cantón Mocha



Daniño Ortiz
— ALCALDE —

